

Micro-Cooperación: actores y cambio social

Belén Marín Palacios, Esther Raya Díez, Sagrario Anaut Bravo

En Cooperación Internacional el acceso y la cobertura de los Servicios Sociales Básicos constituyen el primer escalón de los Sistemas de Cohesión Social. La superación de la pobreza requiere la actuación de políticas públicas que incidan en el bienestar y calidad de vida de las personas. Estas políticas se orientan a la creación de las condiciones necesarias para ofrecer oportunidades y desarrollo de capacidades que conduzcan a la inclusión social de las personas más desfavorecidas. Es importante enfatizar el componente multisectorial de estas políticas y la necesidad de que existan sinergias entre ellas.

La Cooperación Internacional puede ser: Bilateral, Multilateral y Descentralizada. En este estudio nos interesa la Cooperación Descentralizada, realizada a través de entidades subnacionales de manera directa: ONGs, Privados, Universidades, todo tipo de Asociaciones y Fundaciones de la Sociedad Civil. El surgimiento de estas entidades es fruto del aumento de conciencia global y del protagonismo de las Asociaciones de la sociedad civil. En este trabajo profundizamos en el estudio de “Pequeñas Organizaciones”, enfocando nuestro interés en lo que podemos denominar de Micro-Cooperación para el Desarrollo.

El objetivo general consiste en estudiar la Micro-Cooperación, y de manera más específica delimitar las características principales de las entidades focalizadas a la Micro-Cooperación analizar la valoración de los donantes/receptores sobre el proceso de cooperación involucrados con la actividad de dichas entidades y analizar el impacto de la Micro-Cooperación en el entorno.

La metodología de la investigación se basa en el análisis de fuentes documentales de diferente naturaleza (estadísticas, convocatorias, memorias de actividad, etc.) así como el estudio de caso con la aplicación de técnicas cualitativas y cuantitativas tales como entrevista, observación participante y cuestionarios.

Entre las principales conclusiones del estudio puede destacarse las siguientes:

Proyectos: normalmente son de pequeña envergadura pero con una gran repercusión a nivel local. Proyectos planteados de abajo a arriba.

Información clara tanto a los donantes como a los receptores, genera mayor IMPLICACIÓN. Los donantes saben exactamente hacia donde se dirige su dinero y los receptores conocen las fuentes. Se genera una “gran confianza” entre los dos grupos, tanto en los donantes como en los receptores.

La Micro-Cooperación demuestra alta capacidad de resiliencia de las entidades de pequeño tamaño como una estrategia de respuesta en procesos de Desarrollo.